

EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO 70

Año VI

Sábado 25 de Junio de 1904

Núm. 1.417

Los ferrocarriles andaluces

NI SEGURIDAD NI COMODIDAD

Nosotros que nos debemos al público y que por defender sus intereses hemos de romper hasta la última lanza, nos encontramos solos al censurar a la compañía de ferrocarriles andaluces con motivo de la catástrofe del Salobral y en cuantas ocasiones ha habido después. En esta semana nos hemos visto obligados a viajar por diferentes líneas de esta compañía y nuestra opinión se ha robustecido. La compañía de los ferrocarriles andaluces no ofrece al viajero ni la seguridad ni la comodidad a que es acreedor.

No somos impresionistas, no hablamos de memoria, ni la catástrofe ocurrida anteayer en la línea de Aragón, y de la que dimos noticia telegráfica, nos mueve a criticar estos servicios públicos. Se trata de un deber de conciencia y nada más.

MATERIAL MÓVIL

No puede ser peor el que tiene la compañía, vagones desvencijados, con muelles rotos, terceras que más parecen pocilgas, y máquinas que a lo mejor se niegan a marchar.

Demócratas por convicción tomamos asiento en un departamento de segunda, pero era tal la suciedad del mismo, tales los defectos que se notaban en los cojines y ventanillas que cambiamos de propósito pasando a un coche de primera, algo más cómodo y limpio.

Las reflexiones que esto nos sugirió puede hacérselas el lector. Es que solamente los viajeros de primera tienen derecho a alguna comodidad? ¿Es que las personas que van en tercera, se les ha de tratar como a irracionales?

Y pasando de los vagones a las máquinas, allá va otro hecho concreto.

La máquina del tren correo número 102 se rompió ayer en el trayecto de Alcaudete a Luque Baena, y los viajeros estuvieron sufriendo la temperatura del frito veinte minutos que tardó el arreglo provisional y gracias a que solo fué pérdida de tiempo lo que hubo. El convoy continuó su viaje y los viajeros con un miedo más que regular temían la repetición de los accidentes ferroviarios tan frecuentes en dicha vía. Por fortuna la máquina no sufrió nuevo contratiempo.

LOS PUENTES

El material fijo está como Dios quiere.

Nosotros tenemos dicho más de una vez este invierno que los terraplenes no tienen muro de contención y se corren; que las traviesas están podridas en mu-

chos trozos, que los rails se hallan chafados, que las escarpas están sueltas y que los puentes no ofrecen seguridad.

Vino una inspección recorrió las líneas en coche salón y con velocidad de 20 a 30 kilómetros por hora y dictaminó que la vía se hallaba en condiciones inmejorables.

Pues bien ayer y anteayer y todos los días los trenes de la línea de Málaga tienen que pararse cuatro veces antes de los cuatro puentes que existen desde poco antes de Volchillón hasta Torres Cabrera.

El tren pasó luego adoptando toda clase de precauciones.

Este hecho demuestra cuanta verdad encerraban nuestras denuncias de este invierno.

Ya sabemos que los amigos de la compañía la defenderán ahora de nuestras acusaciones diciendo que en los cuatro puentes se trabaja activamente ahora, por ser la temporada de estiaje la mejor para esta clase de trabajos, pero esto demostraría solo que en la dirección comienzan a preocuparse de lo que no se habían preocupado; demuestra que se trate de dar seguridad a la línea, pero también demuestra que cuanto dijimos este invierno era verdad.

Conste así. Conste una vez más que no acusamos sin pruebas y conste que ahora con motivo de la catástrofe de Entrambasaguas sucederá lo de siempre: el Ministro de Agricultura circulará órdenes conminando a las empresas ferroviarias con multas si no cumplen con el Reglamento del ramo, contestarán aquellas que están dispuestas a sacrificarse por el público y... hasta otra. Subsistirán los defectos denunciados tantas veces, seguirán cometiendo los abusos intolerables y el mal no perderá ninguno de los caracteres de cronicidad que le hace incurable, en tanto no se cambie todo, de arriba abajo, en materia de ferrocarriles.

CRÓNICA

¡Pobrecita!

¡Pobre niña! La he visto y su presencia me ha producido pena, mucha pena. Su cuerpo raquítico, cubierto de andrajos, moviéndose con ondulaciones gruesas, al compás de las provocativas notas del tango, produjome un escalofrío del terror.

Y cuando el miedo se apoderaba de mí, por aquel a pobre criatura, en cuyo flacuchó y anémico rostro veíase grabado ya la mueca horrible del vicio, sentí compasión inmensa hacia la inocente y odio, mucho odio a la humanidad, que con carcajadas bestiales celebraba el arte coreográfico de la chucula y la inducía a que pronunciara esas asquerosas frases de que se encuentra sazonado el tango.

Oprimido el corazón por aquel cuadro, alejéme de aquel sitio siniestro, persiguiéndome siempre los polés roncacos, como rugidos de fieras y el ruido de las palmas que formaban un deforme conjunto con la vocecilla débil de la pequeña, que repetía con monótona cadencia el estudianto estribillo de arza y toma, arza y dale.

Antojábaseme aquel paraje en que muchas personas formaban corro alrededor de la bailarina, una montañista y desierta en donde como lobos se devoraba la tierna honra de una inocente, sin que nadie llegara en su auxilio.

Y pensé en el mañana, en el mañana lleno de tristezas y vi a la mujer con el vicio ya desarrollado produciendo el asco entre los mismos que cuando niña no acudieron en su auxilio, entre los mismos que cogieron su alma inocente y la arrojaron con desprecio a los cenagosos abismos, en donde la maldad existe.

Y esta misma humanidad, que ayer fué su cómplice, su instigadora, se convertirá mañana en juez y condenará severamente a la que celebró con entusiasmo.

Esse es el humano sentir, convertir el mundo en constante carnaval y tapar las asquerosas miserias de la vida con la careta de las conveniencias sociales.

P. León.

Comisión provincial

Sesión del día 22 de Junio

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el decreto del señor Vicepresidente que decretó el ingreso en la casa de dementes del vecino de Priego, José Montalbán Campañ.

Pasar a la Casa Socorro Hospicio a Magdalena Reyes Rodríguez, recluida en el departamento de dementes anejas al hospital de Agudos, en vista de haberse aliviado de su dolencia y de no querer su familia hacerse cargo de ella por carecer de recursos.

Conceder el ingreso provisional en el departamento de dementes del hospital de Agudos de la vecina de Montilla María Josefa Molina de la Torre.

Conceder al Ayuntamiento de Pedro Abad autorización para poder litigar con don Diego López García por débitos a favor del Pósito de aquella villa.

Informar al señor Gobernador en el sentido de que se procede a aprobar el pliego de condiciones para la ejecución por subasta de la apertura de zanjas e instalación de tubería con acero ó hierro fundido para sustituir a los atornes de barro que conducen las aguas de los veneros de la Palma y la Torrecilla a las fuentes públicas de esta población, solicitada por el Excelentísimo Ayuntamiento de esta capital.

Aprobar el señalamiento de precios medios que han de servir de base para la liquidación y abono de los suministros que verifiquen los pueblos de esta provincia durante el mes actual a las fuerzas del ejército y guardia civil y transeúntes.

Apurar en todos sus efectos la escritura de prohibición de la niña expóstita María del Carmen Carpio y Cañete, que se dice otorgada en 26 de Marzo próximo pasado, otorgada ante el Notario don Alberto de Torres Illescas a favor de José Florido y de su mujer, por los vicios de nulidad de que adolece y que se devuelva inmediatamente a la Casa Central de Expósitos la mencionada niña, levantándose acta de haberse así verificado, concediendo la prohibición de la misma a su nodriza

Isabel Pérez y al esposo de ésta Rafael Carrasco, cuyo expediente aparece tramitado conforme al Reglamento, otorgándose al efecto la correspondiente escritura.

Y, por último, conceder el ingreso en la Casa Socorro Hospicio a Bernardo Muñoz, vecino de Iznájar, y a Fernando Porreño Marín y a los niños de siete y seis años de edad Antonio y Miguel Ávila Espinosa, vecinos de esta capital.

Modas femeninas

(Revista parisiense)

He estado en España aunque muy pocos días, desde el miércoles hasta el sábado de la semana última. Mi viaje ha sido una calaverada; pero, tenaz en mis errores y pecados, no me arrepiento de ella.

Mr. Antoine, el célebre modisto establecido en Madrid desde hace muchos años, y que aquí en París, goza de tanto crédito y tiene tanta clientela como Martial et Amand Laferrière, Panem y algún otro de los que rigen los destinos de las modas femeninas, habíame invitado esta primavera a que visitara la hermosa península Ibérica, y diera en sus principales ciudades conferencias sobre elegancia y arte de vestir, como las que he dado en Londres recientemente, y pienso dar, Dios mediante, este próximo otoño en varias capitales de España.

La proposición de mi buen amigo la acepté en principio; me halagaba la idea de ser la primera que tales conferencias daba en la patria de Cervantes; pero, ¿hallaría ambiente favorable? Confieso mi ignorancia de la belleza peregrina de las españolas si tenía noticias; más, ninguna de si eran ó no, elegantes y si rendían al arte de vestir el culto que merecen. Quiero juzgar por mí misma, me dije, y dicho y hecho. Monté en el tren, y ¡a Madrid! He presenciado la corrida de toros celebrada a beneficio de la Asociación de la Prensa; he paseado por la Castellana y Recoletos; he oído misa en la Calatravas; he asistido a una función de moda en el circo de Parish... En cuantos sitios se congregan las elegantes, allí he estado. ¡Lástima que no funcionara el teatro Real! Mis impresiones las sintetizaré diciendo que tan bien se viste en la capital de la monarquía española como en la ville lumiere.

Es más: he visto algunas damas vestidas por Antoine, y aseguro que sus trajes eran verdaderas creaciones, y tanto me agradaron que sus croquis habré de publicarlos en los periódicos parisienses y americanos en que colaboro.

Reparo que me olvido de mi misión informativa hablando de mí. Mil perdones, queridísimas lectoras; ¡es que estoy encantada de España!

París está animadísimo apesar de lo avanzado de la estación, y esta animación continuará hasta el Grand Prix, que se espera con infinitas ansias. El gran mundo se congrega en Longhlongchamp, y allí he admirado número tal de elegancias y de toiletts maravillosas, que es imposible dar cuenta de todas las que son dignas de ser descritas.

Señalaré, en primer término, un traje de crespón de la China, de una sencillez y una gracia encantadora. El cuerpo que cae flojo sobre el cinturón, va fraccido sobre un canesú cuadrado de guipur, y está rodeado con rizados de gasa. En el cierre, por delante, rosáceas de pana, rodeadas de gasas. La manga, hueca, termina con ancho volante de encajes, y lleva debajo un vo-

lante del mismo encaje. La falda fruncida y con varios pliegues reliquosa, se monta sobre un viso de gasa. El cinturón es de pana.

O describiré otro lindísimo traje, aun más sencillo que anterior: Se confecciona con vuela color crema. El cuerpo blasea dentro de un cinturón de cinta liberty negra, guarneciéndose con pliegues respunteados; se abrocha por medio de botones dorados y presillas de trencilla; el adorno se reduce a un gran cuello de tela de hilo con bordado inglés; la unión queda onlta bajo una trencilla y una cinta de terciopelo negro terminada delante formando un precioso lazo; las mangas están pliegadas, y su vuelo se reduce dentro de puños de terciopelo, que se adornan con volantes de encaje. La falda, está dispuesta todo alrededor en pliegues respunteados, montándose al borde de un canesú recortado en ondas; el borde se señala con una estrecha trencilla de seda negra y blanca.

Elisa Daudet.

Paris-21-6 904

MINERA

Terreco franco

Ha sido declarado franco y registrable el terreno que ocupan las siguientes pertenencias de minas:

Siete de la de plomo «Fortuna», de don Eduardo Martín Martínez; seis de la de idem «San Antonio», de don Pablo Dueñas Mariscal; nueve de la cobre «Felisa», de don Aureliano Martínez Gid y doce de la de idem «San José», de don Carlos Gómez del Valle; todas se hallan en término de Villaviciosa; doce de la de plomo «Manuela», de don Juan Antonio García; veinticuatro de la de hierro «La Virgen de las Mercedes», de don Agustín Álvarez y dieciocho de la de plomo «Santa Araceli», de don Miguel Bocerra Redondo; las tres se hallan en término de Hornachuelos; once de la de plomo «La Abundancia», de don Mateo Jiménez Martínez y cinco de la de idem «Apolo», de don Pedro Bravo Pérez, ambas del término de Valenzuela; 25 de la de hierro «San Francisco 2.º», de don Faustino Flores Llamas y doce de la de idem «Santa Rita», de don Arturo Ruiz, las dos del término de Priego; cuatro de la de cobre «Guadiato S.º» y doce de la de idem «Guadiato 9.º», ambas de don José Figueroa y enclavadas en el término de Obejo; veinte de la de huila «Mano de Hierros», de don José Castillejo; término de Espiel y Obejo, y doce de la de plomo «San José», de don Gerónimo Cáceres Sánchez, término de Pozoblanco.

Notas Taurinas

Nueva contrata

El diestro sevillano Alejandro Alvarado Alvarado, ha sido contratado para estoquear el día 29 próximo, cuatro novillos-toros en la plaza de Aznagor, llevando como sobresaliente a su hermano Francisco.

Corchaito

Las corridas ajustadas para el mes de Julio por el valiente novillero, Fermín Muñoz Corchaito, son las que siguen: días 3 y 10, Sevilla; 17, San Sebastián; 24 y 25, Madrid, y 31, Barcelona; si se encuentra restablecido de la cojida sufrida en Valencia.

Otro más

En la corrida de toros que se verificará el día 3 de Julio en la Línea, alternará con Antonio Fuentes, Montes y Bonarillo.

POLI

Delegación de Hacienda

Señalamientos de pagos para el 27 de Junio.

Guerra, don Juan Gonzalez 325 pesetas; idem idem, 24.430; idem, don Andres Areas 310; idem idem, 9.770; idem, don Juan Sarasa 60; idem idem, 7.210; idem idem, 150; idem, don Luciano Paz, 9.510; idem idem, 338; idem, don Manuel Ariza 5.500; idem idem, 60; idem, don Manuel Castroverde por el Ayuntamiento de Luceña 973; idem don César Puente 4.118; idem, don Luis Rabadán 45.280; idem idem, 387'45; idem idem, 8.775; idem, don Ildefonso Infante 13.045'52; idem idem, 5.876'60; idem, don Alfredo Garrido 1.330; idem idem, 33.930; Gobernación, señor Administrador principal de Correos 118'56; Obras Públicas, don Manuel Luceña 6.000; idem idem, 3.000; idem, don Tomás Povedano 1.000; idem idem, 8.000; idem idem, 10.000; idem idem, 6.000; Instrucción pública, don Agustina Iaurria 1.750; Gobernación, don Manuel Gutierrez 555'76; idem, don Julio Pellitero 98'80.

La catástrofe de Calamocha

Anteayer y en la sección telegráfica dábamos cuenta de esta borrasosa catástrofe.

Hoy, con más detalles, podemos ampliar aquellas noticias.

Relato de una víctima

El corresponsal de *El Imparcial* en Valencia oyó de uno de los heridos el siguiente relato, verdaderamente conmovedor:

«El tren marchaba—dice—con mediana velocidad; cuando, de repente, sentí al mismo tiempo el ruido característico que se oye al pasar los vagones por un puente metálico y una trepidación espantosa. Yo iba en un vagón de tercera; fui arrojado á los asientos de enfrente, donde choqué con un montón de piquetas y azadones que, sin duda, había puesto allí uno de los viajeros.

«Desde antes de haber salido de la estación de Monreal del Campo se había desatado una fregorosa tempestad. Los truenos eran tan fuertes, que se hacían oír con toda vehemencia, á pesar del ruido de la marcha del tren.

«En el momento en que el tren llegaba al puente de Jiloca sonó una terrible detonación. ¿Era un trueno? No podré decirlo. El coche en que iba se tambaleó y pegó varios brincos: yo caí aturcido, echando sangre por la boca. El vagón en que iba estaba volcado á la entrada del puente. Me eché fuera, y arrastrándome entre montones de aspillas, pude llegar á tierra firme. Las llamas se habían apoderado del tren... Yo creo que el puente estaba hundido antes de que el tren llegara. A la luz de los relámpagos se veía que el río Jiloca iba muy crecido. Pedazos del puente colgaban menéandose sobre el abismo. El puente era muy alto (18 metros), y abajo, entre las aguas, estaban la máquina y varios vagones.

«El maquinista, llamado Peláez, según me han dicho, al ver que la máquina caía al río, se arrojó por el lado de la derecha, cayó al agua y se salvó á nado. El fogonero, que se llama Garrido y que es paisano mío, ha sufrido heridas.

«Ha habido muchos muertos y ha habido muchísimos heridos... No sé más... He creído morir muchas veces.»

Un héroe

Don Manuel Escoriaza, joven que resultó ileso en la catástrofe, apenas ocurrida ésta y sin reparar en nuevos riesgos, se apresuró á prestar auxilios, salvando de una muerte segura á varios de los viajeros.

Versión oficial

El Gobernador civil de Teruel salió en la mañana de anteayer de la capital en un tren de correo, acompañado de varios funcionarios y personal facultativo, para el kilómetro 54 del ferrocarril central de Aragón, y después de visitar el lugar del siniestro, comunicó

desde Calamocha, en telegrama de las diez de la noche, las siguientes noticias.

A las diez de la noche, al atravesar el tren-correo número 6, que dos horas antes había salido de Teruel para Calatayud, el puente de Entrambasaguas, debió desprenderse el machón derecho de éste, al parecer socavado por la impetuosa corriente del Jiloca, aumentada á causa de una gran tormenta, y precipitose la máquina, que quedó empotrada entre el terraplén y dicho machón, cayendo sobre ella y el tender uno ó dos vagones, los cuales se incendiaron, así como los demás coches, que, en menos de cuarenta y cinco minutos, quedaron destruidos por completo.

Los padres escolapios Casimiro Gil, provincial de Aragón; Francisco Calleja y Ramón Capalvo; el jefe de sección señor Shaume, el conductor de la correspondencia y el jefe del tren, cayeron al río, y creese que han perecido. El maquinista y el fogonero, lanzados de la máquina, en su caída lograron salvarse á nado, aunque ocasionándose algunas heridas. Además han resultado heridas las siguientes personas:

Guillermo Val, de Barcelona; Francisco Seco, de Madrid; Eusebio Loslo, de Teruel; señor Dragman, ingeniero de la vía; señor Siras, inspector de la Compañía; Amadeo Taus, padre escolapio; señor Crespo, capitán de la guardia civil de la comandancia de Zaragoza; don Antonio Flores Puigerver; doña Gabriela García, de Valencia; don Vicente Aliaga, de Valencia; don Joaquín Jagor y doña Juana Monseco. Todos fueron convenientemente curados, y su heridas, según opinión facultativa, no ofrecen gravedad.

Entre las personas que en los primeros instantes prestaron auxilio á los heridos y contribuyeron al salvamento de los que se hallaban en peligro, se distinguieron don Manuel Escoriaza, el ingeniero señor Dragman, no obstante estar herido, la señorita Joaquina Bernard, doña Avelina García y la pareja de la Guardia civil que escoltaba el tren.

Las autoridades locales, los médicos y otras muchas personas de la capital y de los pueblos inmediatos han prestado también útiles y valiosos servicios.

El Juzgado instruye diligencias, y el personal de obras públicas inspecciona á el lugar del suceso y los demás puentes de la línea y de la carretera de Zaragoza, por si se hubiesen resentido á consecuencia del desbordamiento de los ríos Jiloca y Navarrete, que alcanzaron tres metros sobre su nivel ordinario arrasando las vegas inmediatas.

El número de viajeros que ocupaban el tren era de 40 á 45.

Las víctimas

Van conociéndose el número y nombres de las víctimas.

Entre éstas resultan muertos.

Juan Sarz, inspector de la vía.

El conductor jefe del tren, don Vicente Sarz Martín.

El encargado de la estafeta de la ambulancia señor Pueyo.

Tres padres escolapios de las Comunidades de Acañiz y Barbastro.

El reverendo padre provincial Casimiro Gil.

Ramón Capalvo.

Don Juan Francisco Calleja.

Entre los heridos figuran: el capitán de la guardia civil señor Crespo, Francisco Seco, Eusebio Gorbe, Guillermo Vall y doña Gabriela García.

Joaquín Fayos, que sufre magullamiento en las piernas.

Job Manrique Zaragoza, magullamiento en la espalda y herida en la barba.

Antonio Flores Puigerver, contusiones y herida en la cabeza.

Vicente Oliaga, herida en el pómulo derecho, y doña Juana Manseco.

Estos heridos salieron para Valencia en el tren mixto de la línea Central de Aragón.

A su llegada á la mencionada capital desarrolláronse escenas desgarradoras entre las víctimas y las familias respectivas.

La familia del señor Oliag se salvó milagrosamente.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

NUEVO MUNDO

Es interesante, por lo completa, la información gráfica que de la corrida de la Prensa hace *Nuevo Mundo* en su número de esta semana.

De las ventiocho páginas que componen dicho número, dedica tres á este acontecimiento taurino, reproduciendo en magníficas fotografías los detalles más culminantes de la lidia.

También publica el popular colega el rey en Avila.—Artal después de la sentencia.—Los jardines del Buen Retiro.—Los cuadros de los pensionados.—Banquete al pintor Bermejo.—El crimen de la calle de Panaderos.—La Exposición Agrícola de Córdoba.—La futura esposa de don Alfonso XIII.—Los asilos de la Cuna de Jesús, etc., etc.

Los trabajos literarios los firman Canals, Zeda, Taboada, Miquis, Sá del Rey, Casero, Villar, Román Salameo, Folcato, Matilla, Contreras y Camargo, Félix Méndez y otros.

HOJAS SELECTAS

Ningún otro mejor título pudo dar la conocida é importante casa editorial de los señores Salvat y Compañía, á la revista ilustrada que editan mensualmente.

Hojas selectas y muy selectas son las que publica, dando á conocer brillantes é interesantes artículos de las mejores firmas españolas y extranjeras, ilustradas con preciosos dibujos y festivas fotografías.

Publicación como *Hojas selectas* honran la prensa española y por ello nos complacemos en felicitar á los señores Salvat por el creciente éxito que le dispensa el público.

Toros en Cabra

Con el aliciente de ver la plaza completamente reformada y el debut de don Tancredo en ella, consiguió un lleno la empresa del circo egabrense y que le desapareciera el *hipo* que comenzaba á sentir.

Mucho calor, mucha gente, mujeriego dislocante y entre aplausos sale el primero que como los cinco restantes pertenecian á la vacada de don Antonio Guerra.

Manso y blando como sus hermanos, haciendo la lidia para aliviar al ganadero en todos los tercios con las cuadrillas á la derecha de los caballos y materialmente acosado pudo el ganado cumplir, que aunque desecho de tiento y cerrado no valia la mitad de lo que se ha pagado por él.

Con una presidencia menos ductil se le hubieran fogueado con justicia los cinco últimos toros, pues el último era tan manso como los anteriores, aunque pareciera otra cosa.

Los matadores á la altura del ganado; el más breve Crespo, que tiene de valentía todo lo que ignora. Revertito muy mal, el valor se lo llevó su infortunado tío (q. e. p. d.) Campitos el más torero y decidido, pero no pudiendo hacer nada con los mansos que tuvo que matar. De los banderilleros Conejito chico, Andalúz y el hermano de Antolfo, bregando el Andalúz y el Pesca, los tíos de la moza, buenos gracias; caballos arrastrados, tres.

Don Tancredo en el cuarto hizo su experimento con un novillo de tres años salió abanto, y al fijarse en la fingida estatua se arranca, llega á rozarle con el testuz, el rey del valor permanece inmóvil y el público le tributa justa ovación.

Lástima de entrada y de entusiasmo para una bueyada semejante.

Señor presidente, si fuera V. guarda agujas y cambiara con esa facilidad las señales, me río yo de los descarriamientos.

Banderilla.

Sección Comercial

Telegrama del Colegio de Corredores de Comercio. Madrid 25

Fondos públicos

5 por 100 Interior...	75'00
5 por 100 Amortizable...	96'85
Banco de España...	478'00
Comp. Arrendataria Tabacos...	422'00

Cambios sobre el extranjero

Cheque vista París...	38'80
Id. Londres...	34'86
Oro Alfonso...	36'00
Id. antiguo...	37'00
Id. Isabelino...	39'00

Valores locales

Sociedad Minera-Cordobesa de Sierra Alami (Almería)...	100'00
Sociedad Eléctrica de Casillas...	100'00
Idem de la Vega de Armijo...	100'00
Empresa de Mercados, serie A...	100'00
Id. serie B 6 por 100 privileg...	100'00
Empresa de Aguas Potables...	72'00
Acciones de la Plaza de Toros...	176'00
Id. del Cirulo de la Amistad...	200'00

MERCADO DE CORDOBA

	Reales
Aceite...	de 32 1/2 á 33 arr.
Trigo duro...	de 44 á 50 fan.
Id. blanquillo...	de 50 á 51
Cebada...	á 31
Habas...	á 46
Apite...	á 105
Garbanzos tiernos...	de 100 á 135
Id. duros...	de 00 á 68
Alverjones...	á 43
Yeros...	á 00
Escaña...	de 00 á 24
Harina blanca extra...	á 18 y 1/2
Id. corriente...	á 18
Id. recia asemolada...	á 17 y 3/4
Id. superior...	á 16 y 1/4
Id. corriente...	á 16 y 1/7
Id. tercera...	á 13 y 1/4
Salvados cabezuelo...	á 15
Id. hoja...	á 7
Id. cabezuelo recio...	á 14
Id. hoja...	á 6 y 1/2
Maiz...	de 42 á 43

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas en el día de hoy

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre...	36 00
Id. id. á la sombra...	32 40
Id. mínima...	16 00
Id. media...	24 20
Oscilación...	16 40
Agua de lluvia en milímetros...	0 00
Id. evaporada en id...	8 80

OBSERVACIONES Á LAS 9 DE LA MAÑANA

Altura barométrica en mm. á 0° y al nivel del mar...	764 10
Temperatura á la sombra...	25 60
Id. termómetro humedecido...	20 40
Tensión del vapor...	14 64
Humedad relativa...	60 00
Estado del cielo...	despejado
Dirección del viento...	S. O.
Fuerza...	ventolina
Velocidad...	0000

Crónica Provincial

DE SAN-SEBASTIÁN DE LOS BALLESTEROS

Agraria

La presente cosecha en general es mala; la lluvia de estos días sólo beneficiará á las plantas de verano y á los garbanzos tardíos. El verano será muy corto y muchos los labradores que no recolectarán paja suficiente para el invierno. La crisis obrera también no tardará mucho.

Los precios que alcanzan los granos serán fabulosos según comienzan.

Las habas frescas se cotizan á diez pesetas fanega y la cebada me dicen que hay ofrecimientos para cuando se recolecte á 7'50 céntimos fanega.

DE OTROS PUEBLOS

Detenidos

La guardia civil del puesto de Posadas ha detenido á los vecinos de la

misma, Angel Torres Martínez y Roque Segura Martínez, por haber hurtado de seis á ocho arrobas de peros de la finca denominada Molino de los Narrajes, de aquél término.

Otro

Ha sido detenido por la guardia civil del puesto de Posadas un vecino de dicha localidad que hurtó cincuenta gavillas de cebada de la haza "La Cantera", de aquél término.

Accidente

En la tarde del día 22 del actual tuvo la desgracia de que se le disparase un retaco, que para la custodia del ganado usaba el vecino de la aldea Rinconcillo, término de la Carlota, Manuel Alcántara Mata, causándose una herida en el brazo izquierdo.

Reclamado

La guardia civil del puesto de Pueblo Nuevo ha detenido el vecino de Peñarroya, Juan Manuel Zujo Castiello, reclamado por el juzgado de instrucción del partido.

Desaparecida

El día 23 del actual ha desaparecido de la huerta denominada La Moya, del término de Hornachuelos una caballería mular. La guardia civil de aquel puesto practica diligencias para la busca de dicho semoviente.

Crónica Local

Nuestro director

Ha regresado de Baena, teniendo la satisfacción de apreciar la mejoría de su señora abuela, nuestro querido director don Daniel Aguilera Camacho, quien seguidamente se ha hecho cargo de la dirección de este periódico.

De viaje

En el correo de ayer marchó precipitadamente á Madrid, nuestro distinguido compañero don Francisco J. Foronda G. de Vallerino, á quien por telegramo se le participó hallarse gravísimo su señor padre.

Deseamos vivamente el alivio del ilustre oronista de Avila y el regreso de tan querido compañero.

Las reuniones del Cirulo

La Junta directiva de este culto centro ha acordado, como en años anteriores, celebrar reuniones de confianza en los domingos de Julio y Agosto.

La primera de esas fiestas se verificará el domingo 3 del próximo mes de Julio, dando principio á las diez de la noche.

Procurador

Nuestro estimado amigo el procurador don Mateo Márquez, ha trasladado su domicilio á la calle Pedregosa números 4 y 6.

Agradecemos al señor Márquez el atento ofrecimiento de su nuevo domicilio en el que le deseamos la prosperidad que por su celo é inteligencia merece.

Oposiciones

Se ha prorrogado por un mes, que terminará en 22 de Julio venturoso, el plazo del edicto convocando á la oposición del Beneficio de Sochantre vacante en esta Santa Iglesia.

La velada de San Juan

Anteayer se vió muy concurrido el paseo del Gran Capitán con motivo de la velada.

Las máscaras fueron escasas.

Cultos á San Eloy

Con la solemnidad de años anteriores, se ha celebrado esta mañana en la parroquia de San Francisco la solemne función que el Ilustre colegio de plateados dedica á su patrón San Eloy. Ha ocupado la cátedra del Espíritu Santo el orador sagrado don Adelardo Seco Galvez, coadjutor de la expresada iglesia. Una selecta capilla de música ha oficiado en dicho acto religioso.

Regreso

Ha regresado á esta capital, después de pasar unos días en Madrid, el laureado artista don Luis Bertodano.

Escandalosos

Han sido denunciados dos sujetos que en el café Colón promovieron escándalo apedreándose y abofeteándose.

Sospechosos

Ha sido detenida una mujer que se cree sea la autora del hurto de varias prendas en una casa donde sirvió.

Destino

Ha sido destinado á la segunda compañía de la comandancia de la Guardia civil de Córdoba el capitán con José Rivera Rodríguez.

Si no quiere V. estar calvo use el **CÉFIRO DE ORIENTE LILLO** El que es calvo ó le cae el cabello, es porque quiere. Véase el anuncio en cuarta plana.

Hurto

En la noche del día 18 del actual han sido hurtadas de la huerta denominada «Figueroa» de este término, nueve gallinas, un poyo, una pava, una escopeta y cinco sogas de cáñamo.

La guardia civil de este puesto practica diligencias para la captura del autor ó autores del hurto y rescate de los efectos hurtados.

Decomisos

La Comisión de abastos ha recogido 25 panes faltos de peso á tres abastecedores.

Buen cristiano

Ha sido denunciado un sugeto que blasfemó y no quiso quitarse el sombrero ni arrodillarse al pasar S. D. M.

Gran éxito

Durante la semana última se verificó ante numerosa concurrencia en terreno sembrado por don Manuel Lubián, junto al tiro á pichón, la prueba de una máquina segadora atadora «Adriaco» de la Empresa Industrial Portuguesa de Lisboa.

Con una sola pareja de mulas segó admirablemente cuatro ó cinco fanegas de tierra sin dejar ni un solo haz por ar, siendo de observar, además de su poco peso, fácil tracción, el sencillo mecanismo de que se compone y la perfección y gran tamaño con que hace las gavillas.

El representante general de dicha Empresa Industrial Portuguesa don José Xavierra Cruz Peixoto, obsequió á los concurrentes con un agradable refresco, ofrecido con exquisita amabilidad.

Ultima noche

Mañana á la noche lucirá por última vez la Exposición Regional Andaluza, su espléndida iluminación.

Las personas que por sus ocupaciones no hayan disfrutado del encanto y belleza de aquella, no deben de dejar de desaprovechar esta ocasión para admirar además el producto de la industria, el ingenio y el arte.

Defunción

En Torredonjimeno, provincia de Jaén, ha fallecido el Notario don Federico Nieto Vilchez, padre del Contador de Aguilar don Federico Nieto, distinguido amigo nuestro, á quien, lo mismo que á su apreciable familia, enviamos nuestro más sentido pésame por pérdida tan irreparable.

Conejito

En el correo de hoy ha marchado á Sevilla el diestro Antonio de Dios (Conejito.)

Y á propósito de Conejito, *Diario Universal, Noticiero Sevillano, La Monarquía* y otros periódicos insertan casi íntegra la *interview* que uno de nuestros redactores tuvo con él.

Velada literaria

El próximo día de San Pedro, á las seis de la tarde, celebrarán los niños del Colegio que los P. P. Salesianos tienen establecido en la calle Mayor de San Lorenzo, una variada función de teatro para solemnizar la entrada de las vacaciones.

El programa que los pequeños artistas ejecutarán, será el siguiente.

1.º La ópera en un acto, original de don Carlos L. Palacios, titulada: *El Salimbanqui*.

2.º El *Carbonero*, romanza del Excelentísimo é Ilustrísimo señor Coghiero, Arzobispo Salesiano.

3.º El juguete cómico lírico en un acto, original de los señores Tomasich y Martínez Nacarino, música del maestro Basca, titulado: *Crimen misterioso!*

Si no quiere V. estar calvo use el **CÉFIRO DE ORIENTE LILLO** El que es calvo ó le cae el cabello, es porque quiere. Véase el anuncio en cuarta plana.

Ilustre viajero

Esta noche llegará á esta capital el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Enrique Almaraz, dignísimo obispo de Palencia, que con motivo de asistir á la Asamblea Nacional de la Buena Prensa viene visitando las principales ciudades de Andalucía.

Sea bienvenido tan sabio é ilustre Prelado.

Desgracia

Según nos participan de Málaga, estando jugando un pequeño hijo de nuestro querido amigo don José Porrás Lomelía, con otros chicos de su edad, tuvo la desgracia de sufrir la rotura de la columna vertebral y varias lesiones graves, que le retendrán en cama unos 40 días.

Sentimos sinceramente el desgracia de percance.

Bien hecho

Por el perito señor Herrera ha sido dispuesto sean retirados de la venta nueve conejos, tres kilos de pescadilla, seis tórtolas y 45 pajaritos; así como treinta y dos kilos de leche por no estar en condiciones para el consumo.

Un valiente

Ha sido detenido un sugeto que en una taberna de la calle de San Basilio promovió escándalo amenazando con un cuchillo y una pistola á otros individuos.

Ama de oria

Se necesita una con leche fresca en la calle Manuel número 3.

Pérdida

El viernes último se perdió una cartera desde el paseo del Gran Capitán hasta la estación de ferrocarriles ó hasta la estación de Fernán Núñez.

Dicha cartera no tiene importancia mas que para su dueño por guardar en ella documentos de su exclusiva competencia y apuntes que á él solo le precisan.

La persona que le hubiere encontrado se le ruega sírvase entregarla en esta redacción donde se le gratificará.

Que no se olvide

La mejor cerveza de España, la mas agradable y la más higiénica, es sin duda la fabrica en Calloto (Oviedo), la marca **AGUILA NEGRA**.

Después de la cura el pago

Es cosa cómoda para todos y asegura á los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en cuarta plana. «Milagrosos confites ó inyección antivénereas y Rob anti-sifilítica de COSTANZI.»

Almoneda

Se hace desde el día de varios muebles en el Patio de San Francisco calle de Nuestra Señora del Pilar núm. 18.

Para las señoras

Nos comunican de Madrid, que por las damas de la más alta sociedad, están siendo muy visitados los talleres de la célebre modista parisienne Mad Concha, establecidos en la calle de Esparteros, número 8.

Recomendamos á nuestras lectoras las confecciones de la referida modista en la seguridad de que quien utilice sus servicios, vestirá con suma elegancia y economía.

Es un hecho

reconocido por la ciencia y los muchos enfermos que así lo aseguran, que para combatir la tos, roquera, y todas las enfermedades de la boca y la garganta no debe usarse más que las **PASTILLAS BONALD** por su eficacia en dichos padecimientos. De venta en todas las farmacias, y en la del autor, Núñez de Arce, 17, Madrid.

Si no quiere V. estar calvo use el **CÉFIRO DE ORIENTE LILLO** El que es calvo ó le cae el cabello, es porque quiere. Véase el anuncio en cuarta plana.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Juan y San Pablo, hermanos mártires.

—Mañana celebrará Archicofradía del Sagrado Corazón de María establecida en San Pablo, el ejercicio mensual en la siguiente forma: A las siete y media de la mañana Misa de Comunión

general. Por la tarde, á las siete, dará principio el ejercicio con la exposición de S. D. M. y el rezo del Santo Rosario, seguirá la letanía cantada y el sermón que predicará el Excmo. señor Obispo de Palencia, terminándose con la solemne Reserva.

Cafés del Gran Capitán

CERVECERIA Y SUCURSAL

Helados para hoy.

MANTECADOS
CREMA DE CAFE
FRESA
ALMENDRA.—LIMON
BARQUILLOS RELLENOS
PRECIOS.—Mantecado, Crema de barquillos, cuarenta céntimos.—Almendra y limon, veinticinco céntimos.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS

El día 29 de Junio de 1904, festividad de San Pedro, se verificará una gran corrida de cuatro hermosos y escojidos novillos-toros, de las acreditadas ganaderías del Excelentísimo señor don Eduardo Miura; don Felipe de Pablo Romero (antes de Barberos, de Córdoba), Excelentísimo señor marqués de los Castellones, y don Julio Herrera (antes de don José Clemente.)

ESPADAS.—Los valientes y aplaudidos diestros, José Campos, Campitos (de Sevilla), Manuel Rodríguez, Manolete (de Córdoba), Cándido Fernández, Moni (de Córdoba) y Félix Aciego, (de Ronda.)

Las puertas de la Plaza se abrirán á las tres y la corrida empezará á las cinco de la tarde.

PRECIOS.—Sombra: Sillas de palco con entrada, 3 pesetas.—Asientos de cajón con id., 2.—Asientos de barandilla con id., 2.—Entrada general, 1.25.—Señoras, niños menores de diez años y militares sin graduación 0.75.—Sol: Entrada general, 0.75.—Señoras, niños menores de diez años y militares sin graduación, 0.40.

Pasatiempos

Charada por J. M.ª J.

Don Antonio Gil y todo, no hay quien le haga entender, que son notas musicales una tres.

(La solución en el próximo número.)

Solución á la anterior:
PE-CA-MI NO-SO

SANTA FILOMENA

FABRICA de Ladrillos de todas clases

SITUADA EN

PUENTE GENIL

Recomendamos los ya acreditados ladrillos de esta Fábrica, propiedad de don Mariano Reina, por la bondad de la arcilla que emplea en la elaboración, su buen occido, resistencia extraordinaria y baratura; siendo sus dimensiones y precios fijos sobre wagón los siguientes:

1000 ladrillos adobes de 30 centímetros largo por 15 ancho y 5 1/2 á 6 grueso 47 50
1000 ladrillos medio grueso de 30 centímetros lar-

go por 15 ancho y 3 1/2 á 4 grueso 32 50
1000 ladrillos de alfaja de 34 centímetros largo por 17 ancho y 3 grueso 32 50

FINOS

1000 morteretes prensados para fachadas y zócalos de 21 por 11 y 5 1/2 50
1000 morteretes prensados de canal para pavimentos de 21 por 11 y 5 1/2 50

NOTA.—Pago anticipado ó 30 días fecha de la factura con buenas referencias.

Se remiten muestras á quien las solicite y se fabrican por encargo otras dimensiones.

GONZÁLEZ HNOS
S. en C.
38, O'Donnell, 38. - SEVILLA
Baños, Lavabos, Inodoros
Cementos, Azulejos, Losetas, Tubos de grés, Baldosas de cristal, etc., etc.
Pídanse precios y catálogos

PAPEL

En esta Administración se vende por arrabas.



PARA CERVEZAS

EL AGUILA NEGRA

OVIEDO COLLOTO

BRUNE, una botella, contiene el mismo gluten que cinco panecillos.

BLONDE una botella contiene el mismo gluten que cuatro panecillos.

POPULAR, una botella, contiene el mismo gluten que tres panecillos.

Cervezas puras é inalterables, garantizadas, sin adición de alcohol ni antisépticos: no producen por lo mismo, dolores de cabeza, descomposición de vientre, ni malestar alguno, por más que se tomen con exceso. Por su riqueza en malta constituyen un verdadero alimento líquido; obran como refrescante tónico y estomacal, regulando la digestión y el apetito.

Todas las personas sin distinción de sexo ni edades, sanas y enfermas; como las amas de cría deben beber y pedir en todas partes las acreditadas é inmejorables Cervezas de **EL AGUILA NEGRA** de Oviedo, exigiendo en todas las botellas el tapón corona con patente de invención.

La cerveza del **AGUILA NEGRA** es la mejor cerveza, probadlos os convencereis.

Representante en Córdoba, José Casado.
Depósito Barroso 6, (antes Pierna).

PIANOS

Únicos que han sido premiados en la Exposición Regional Andaluza con

MEDALLA DE ORO

Venta al contado y á plazos, garantizando los pianos por el tiempo que desee el comprador.

Depósito de música de toda clase y á precios sumamente económicos.

Por las condiciones especiales de economía en que se haya montada esta casa, es la única que puede hacer las

operaciones con más ventaja que ninguna otra.

Precios de fábrica.

No hay rifa ni lujo, pero sí positiva baratura.

Gran surtido de pianos para venta y alquiler de las mejores marcas nacionales y extranjeras.

LUIS LERMA

HORNO DEL CRISTO, 4
CORDOBA

PERFUMERIA INGLESA

de las mejores marcas. Cosméticos dentífrico, elixires, jabones y demás objetos de tocador.

DEPÓSITO EXCLUSIVO

de las renombradas Tinturas Emilmat para teñir el pelo en todos los colores

La Verdad.—Ant. A. Morales.—Gondomar, 7

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

El Ministro de Agricultura

Madrid 25 (10'15)

Dicen de Barcelona que el señor Allende ha visitado la Granja Agrícola Esperimental y á las cuatro y media marchó á Arenys de Mar, invitado por la Cámara de Comercio que le obsequiará con un banquete.

Hoy visitará las obras del puerto.

Agresión á un diplomático

Madrid 25 (10'30)

Comunican de Portau France que paseando por la población en carruaje los ministros de Francia y Alemania fueron acometidos á pedradas. Los diplomáticos resultaron ilesos; pero el carruaje sufrió algunos desperfectos.

Francia exigirá una reparación por el ultraje hecho á su ministro, á quien un guardia de palacio lanzó algunas piedras.

Notas de Lisboa

Madrid 25 (10'45)

En la comunicación dirigida por el ministro de España señor Polo de Bernabé al presidente de la Liga de la Paz, contestando al Mensaje de esta, se dice:

«El tratado de arbitraje será un vinculo más que una á las dos naciones peninsulares, apartando todo prótexto de conflicto entre ellas, y tengo la seguridad de que mi gobierno apreciará en cuanto vale el aplauso de esta asociación V. El preside y lo que contribuye á esta obra de paz y de concordia, á la que me fué grato asociar mi nombre, cumpliendo las instrucciones de mi gobierno y en todo conformes á mis sentimientos de vivo afecto y simpatía por la nación portuguesa.»

Mencheta.

ULTIMA HORA

Un ahogado

Esta tarde se ha ahogado en el Guadalquivir y en las inmediaciones del molino de Martos, no jórén de trece años, nombrado Enrique, que se bañaba en las inmediaciones de aquel sitio.

Al cerrar nuestra edición no hemos podido recoger más detalles.

Imprenta «La Verdad»—Córdoba

